

CIRCULAR
UNA-R-CIRC-042-2024



Para: Comunidad Universitaria

De: Rectoría

Asunto: El incesante llamado del planeta
22 de abril, Día Internacional de la Madre Tierra

Fecha: 19 de abril de 2024

Estimada comunidad UNA:

Es claro que la raza humana experimenta gran desesperación frente a la destrucción sistemática del planeta, de la que ha sido responsable en una u otra medida. Día del Medio Ambiente, de la Biodiversidad, de la Vida Silvestre, de los Océanos, de las Especies en Peligro de Extinción... La lista es interminable, como si con cada efeméride tratáramos de subsanar el daño irreparable que hemos propinado a la Madre Tierra que, por cierto, hoy celebra su día...

No importa cuántas declaratorias existan, lo importante es que nuestra actitud cambie, que desde lo personal hasta lo institucional hagamos los ajustes para mitigar, en pequeña y gran escala, esa destrucción desbordada que se asocia al consumismo desmedido, a la insensibilización hacia otras especies, a la irresponsabilidad con que asumimos nuestro rol como protectores del espacio donde nos tocó nacer y vivir, recordar la importancia de tomar medidas urgentes para abordar los problemas ambientales como cambio climático, pérdida de

biodiversidad, deforestación, contaminación del aire y del agua, consumo de recursos naturales y gestión de residuos, entre otros flagelos.

Costa Rica alberga alrededor del 5% de la biodiversidad del planeta, a pesar de ocupar solo el 0.03% de la superficie terrestre. El país ha protegido más del 25% de su territorio a través de parques nacionales, reservas biológicas y otras áreas protegidas y se ha destacado como un líder en la protección del medio ambiente a nivel internacional. Asimismo, ha tomado medidas significativas para conservar su rica biodiversidad, proteger sus bosques y promover la sostenibilidad. En materia de reforestación hemos logrado como país revertir la deforestación y aumentar su cobertura forestal en las últimas décadas, genera más del 99% de su electricidad a partir de fuentes renovables, principalmente energía hidroeléctrica, también está invirtiendo en energía solar, eólica y geotérmica y ha implementado políticas para promover el transporte sostenible, como el uso de bicicletas y buses eléctricos.

La Universidad Nacional ha sido parte de las instituciones públicas que vienen luchando por décadas para consolidar ese modelo de país amigable con el ambiente, comprometiéndose con su protección y sostenibilidad a través de diversas acciones de investigación sobre la contaminación ambiental, sus efectos en la salud humana, animal y el ecosistema, desarrolla tecnologías para el uso sostenible de los recursos naturales, formación de profesionales en temas de biodiversidad, y cambio climático con un enfoque interdisciplinario. Asimismo, promovemos la sostenibilidad institucional a través de diversas acciones como reducción del consumo de energía y agua, reciclaje, reforestación, ofrece oportunidades de voluntariado y campañas de sensibilización sobre la importancia de la protección del medio ambiente para estudiantes y funcionarios. La UNA está certificada como Carbono Neutral y Bandera Azul Ecológica, brinda especial atención a la compra de productos y servicios sostenibles.

En este momento, desde la Vicerrectoría de Investigación avanzamos en el proceso de reformulación del PRIGA, generando condiciones que le permitan responder a los desafíos nacionales y regionales en materia de recurso hídrico. Nuestro objetivo es moldear el futuro de la investigación, el desarrollo y la innovación en las ciencias del agua en la Universidad Nacional.

Nuestra Iniciativa UNA por los Océanos, de la cual estamos ofreciendo información por distintos medios, es una nueva oportunidad para potenciar la colaboración y promover la investigación en el tema de océanos y sociedades, en el marco de una red de cooperación franco-centroamericana, con un enfoque claro de conservación y de creación de alianzas estratégicas para responder a las demandas de la Madre Tierra, así como evidenciar nuestros aportes en esta área y en la contribución a los logros de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Como universitarios y ciudadanos debemos dar la batalla a favor de la naturaleza y los derechos humanos de quienes habitamos la casa común. El incesante llamado del planeta nos plantea desafíos persistentes como el aumento del nivel del mar, eventos climáticos extremos y pérdida de biodiversidad, extinciones masivas de especies, así como la sobreexplotación de los recursos naturales a un ritmo insostenible.

Estos desafíos deben ser atendidos desde una perspectiva de justicia social e intergeneracional, ya que no es un problema del hoy, sino que es una situación latente que afectará a nuestros hijos e hijas. Nuestra responsabilidad es colectiva y se debe sustentar en garantizar un futuro mejor no sólo probable sino posible.

El día de la Madre Tierra es una ocasión importante para fortalecer nuestro compromiso con el medio ambiente, promover conciencia ambiental en la comunidad universitaria y seguir contribuyendo en la solución de temas

ambientales críticos. Más allá de un evento simbólico, un día como hoy debe traducirse en impactos reales para la protección del planeta.

¡Hagamos lo propio!

Cordialmente,

M.Ed. Francisco González Alvarado
Rector

Svr